

DOCTRINAS PEDAGOGICAS CON SELLO OFICIAL

El Doble Trabajo de la Feminidad

Vista de la primera página no les ha dejado entristecer los oídos. Dicen, en una defensa de padres que quieren ser libres y resulta novedoso, que es por conservar la gracia fina y blanda de sus feminidades un poco tortitas.

Pero la verdad es que lo que se quiere construir es la actual familia de pago para las conquistas democráticas.

Todos los padres mujeres, tan incómodos como se les presentó la virilidad, confundían con admirable simplicidad al triunfo de la feminidad, a una forma más o menos difusa, de la proletariado.

No era cosa en esa hora, instintiva y consciente a la brevedad feminista. Y mientras la mujer creyó sinceramente que accediendo a la sugerencia del hombre se era una feminidad circada por elato, y dentro contenía el horizonte anidamiento de una moral estúpida a quien la mujer le sacrificia salud, juventud, inteligencia y propia eternidad. Le temió a diez milaventanas conscientes y literatrices mujeres que trabajan por visto de acuerdo con su verdad biológica e sentimental, si antes no trabajan por gusto a las otras mujeres; al gran resultado que debería responder al concepto feudal de la sociedad, y que al aceptar su miseria distó, no pierden su propio derecho y sostengo — por dolor de sentimientos — a las que quieren vivir mejor.

Es muy difícil el sentimiento de la feminidad inteligente. Pues uno sabe, hay que mantener las conquistas políticas y sociales que los permitió a las mujeres acrecentar al hombre en una blanda suavidad

Don José C. Williams, Director de Estudios Primarios en un reportaje que le hizo "El Pacifico" sintetiza la obra del Consejo actual en estos párrafos:

- a) "Formación del nacionalismo en la escuela pública";
- b) "Separación de la escuela y la política";

Volvemos qué se ha hecho en la primera:

Dice hasta ahora más años viene propagándose el alegre rumor de que el comunismo se ha extendido extraordinariamente entre los maestros, hecho aburrido ya que en realidad los maestros comunistas no alcanzan a un 5 o 6 sin ser si los mejores, ni los mejores organizados.

Pues bien, contra el "peligro comunista" — cuenta claramente en estas latitudes —, va dirigido el patriótico bipartidismo del Consejo.

La realidad de los hechos es que se ha ido alejando de la escuela, a través del tiempo, el viejo concepto de patria que se incluyó a maestros mayores, desplazándolo hacia una concepción más humana y por lo tanto más universal, de abandonar por alto el culto hacia nuestra nacionalidad.

No podemos tener en falso de la universalidad abusista de la patria, porque no se ajusta a la realidad ese concepto teórico que, cuando ideal, por muy hermoso que sea, es ronco y choca con disquisiciones que le oponen la misma humanidad universal.

Pero si no creemos integralmente en un concepto universal de la patria, ¿pero quién lejos que ir al otro extremo, al concepto integradamente nacionalista?

...en ese abismo que la gestión del Consejo de Enseñanza. Es una falsa apariencia que los lleva a realizar los desídes, "ceremonias y vías", y todos los demás artes oblidadas que hemos vuelto a practicar en este año de 1933.

Fomentar el nacionalismo en la escuela es hacer cumplir una serie principios muy discutibles acutados como dogmas, y es hacer enservir con más libertades derivaciones natales. Se apartare de la realidad por cuantos nosotras no tenemos una nacionalidad precisa definida y características. Nuestra condición de hispanidad, o de latino-americana, está talvez más cerca de la realidad «íntergrifica» que nostra propia cordillera de uruguayos.

El comunismo, la comun historia, el comun idioma, los problemas y peligros comunes, diluyen entre los países latinos americanos el concepto nacionalista de la sociedad. En esa realidad ésta, se compone tan rigurosamente, que desde la Palapanga hasta Méjico y desde Guyana hasta Perú, se va comprendiendo una continentalidad histórica fatal y desoladora.

...así, más comunpalistas y tal vez más adelantados que los demás países americanos, quieren escapar a la realidad fatal, y la realidad nos volvió al concepto destino, con la dictadura de marzo.

Nosotros que creímos que con Santos había terminado el ciclo de los gobiernos militares, desmismos la posesión del 8 de Setiembre, la anterior del Chile de Ibáñez y en fin la que nos legó de todo Andino, y estamos aquí encumpliendo nuestro destino semejante al de nuestros hermanos del continente: la ospita, presa a gubernar, a

gobernando con la influencia de su fuerza ya.

Nosotros, frente al imperialismo yanqui abierta y en las guerras del imperialismo inglés ante; nosotros viendo de los errores que nos llevan de la cultura europea, pendientes del libro y la idea del viejo continente occidental, somos en América Latina una sociedad nacida todo estrecha que la que formamos entre sí los uruguayos. El drama de Cuba en el Mar Caribe, nos despierta y nos duele alarmante, porque venimos en el nombre propio drama; la dictadura legalizada de Jusitía y la ilegal de Vargas, son algo más que un episodio, son nuestra identidad con esos países en un destino inexorable y constante.

Somos uno en América y sin embargo se dice que errando intentos al sentimiento patriótico, consolidaremos nuestra nacionalidad.

Somos uno en América y se pretende que con la debilitación de fraternas — que el nacionalismo es en lo que ese — se va a resolver el problema de nuestras culturas y de nuestra civilización nacida.

Efectivamente, y especialmente en la enseñanza, el concepto nacionalista de la patria dejó mucho que desear, al punto que la doctrina social se va separando cada vez más de la vieja fuerza de patriotismo que lleva a la larga a la xenofobia y al imperialismo, furiosamente arrullados en la Alemania de Hitler, que ha merecido elánimo repudio de la civilización y de la cultura.

Como dice Nití en razón, el nacionalismo lleva al imperialismo; el nacionalismo es xenofobia y es imperialista. ¿Bastaría el director de Enseñanza con su gestión formar la base estuporosa de un imperialismo uruguayo que tan buenas perspectivas de expansión territorial, de expansión colonial o hegemonía financiera, tiene por su perfección gráfica y por su potencialidad económica, hallándose como se halla entre la Argentina país 25 veces mayor y 300 veces más rico y el Brasil 45 veces mayor y quinientas veces más rico y más poderoso?

Dejamos la interrogante; bien pasívase ser que el quid de la cuestión estuviese ahí...

Sobre el otro punto, la separación de la política y la ciencia, vamos a enfrentar algunas plañeras del mismo reportaje.

“En cuando a los maestros — dice Williams — hay, como se padece de otra manera algunos docentes sistemáticamente contrarios a las autoridades, desarrancados ellos mismos por la autoridad de su opinião. Se atribuyen siempre una reverenciación que no tienen y un profundo conocimiento del problema de la enseñanza que no es en realidad bastante menor de lo que suponen”.

Pero no dice que a esos descontentos se los ha exonerado de sus cargos, como encaixa en una resolución del mero de Jesús, a si les ha suspendido aplicándose una sanción disciplinaria como sucedió hace bien poco con tres maestros, o se los ha expulsado como sucede con las profesoras Benveniste y Raúl Fournier.

Y para denunciar acerbamente que la política fed arrancada de raíz de la escuela va este parlaje con que titulaba el reportaje.

“Creen poder asegurar que el Consejo ha cumplido hasta ahora con los principios de la Revolución de Marzo, accediendo acerbamente al Presidente de la República en la obra de reconstrucción nacional que él encabeza”.

Julio CASTRO.